

For three years, the association of the Mayors for the Environment and Sustainable Development has tested out a tool of environmental accountancy with 5 French communities (Fos-sur-Mer, Montreuil, Paris, Saint-Denis, and Community of Cities of the Area of Château-Thierry). This project, named FEAT, profits from the support of Life Environnement. It allowed to test and develop a measuring instrument of financial flows related to the environmental actions of the local communities but also, to create a tool of inventory and hierarchical organization of the environmental effects of these actions. During this work, two points appeared essential to debate: **transparency and objectives of the policies «known as» environmental.**

Indeed, the lack of transparency and the lack of link between all the actors make any work of evaluation difficult, since the data, when they exist, are difficult to obtain, inconstant and too globalized.

Consequently, **how to improve the transparency of the environmental actions (costs, organization, results, environmental impact)?**

In addition, the concept of environmental policy evolved during these last decades and proposes today transversal and global stakes which are: the fight against the climatic change, the protection of biodiversity and the preservation of the resources. **What are the means allowing to better take into account the environment in the policies (eco-conditionality of the financings, global environmental objectives, prevention...)?**

At the end, this conference will propose an exchange on several tools aiming at improving the local environmental policies.

Depuis trois ans, l'association des Maires pour l'Environnement et le Développement Durable expérimente un outil de comptabilité environnementale avec 5 collectivités françaises (Fos-sur-Mer, Montreuil, Paris, Saint-Denis, Communauté de Communes de la Région de Château-Thierry). Ce projet, nommé FEAT, bénéficie du soutien Life Environnement. Il a permis de tester et de développer un outil de mesure des flux financiers liés aux actions environnementales des collectivités locales mais aussi, de créer un outil de recensement et de hiérarchisation des effets environnementaux de ces actions. Au cours de ce travail, deux points sont apparus essentiels à mettre au débat : **la transparence et les objectifs des politiques « dites » environnementales.**

En effet, le manque de transparence et le manque de lien entre l'ensemble des acteurs rendent tout travail d'évaluation ardu, puisque les données, lorsqu'elles existent, sont difficiles à obtenir, inconstantes et trop globalisées.

Par conséquent, **comment améliorer la transparence des actions environnementales (coûts, organisation, résultats, impact sur l'environnement) ?**

Par ailleurs, la notion de politique environnementale a évolué au cours de ces dernières décennies et met en avant aujourd'hui des enjeux transversaux et globaux que sont : la lutte contre le changement climatique, la protection de la biodiversité et la préservation des ressources. **Quels sont les moyens permettant de mieux prendre en compte l'environnement dans les politiques (éco-conditionnalité des financements, objectifs environnementaux globaux, prévention...)?**

Enfin, ce colloque proposera un échange sur plusieurs outils visant à améliorer les politiques environnementales locales.



Lundi 24 octobre 2005 - Lyon

Environmental Accounting,
System of Environmental
Management,
Audit, Notation ...



Comptabilité environnementale,
Système de Management
Environnemental,
Audit, Notation...

*Exchanges for
transparent and
effective local
environmental
policies*

*Echanges pour des
politiques
environnementales
locales transparentes
et efficaces*

Lundi 24 octobre 2005

Salle du Conseil
Hôtel de la Communauté de Lyon
20 rue du Lac, 69000 Lyon



Les Eco Maires • 241, bld Saint-Germain • 75007 Paris
Contact : Cécile HANIER
Tél. : 01 53 59 58 00 • Fax : 01 53 59 58 04
Email : c.hanier@ecomaires.com • internet : www.ecomaires.com

Conception graphique : C. MICHOT - Impression : NIS

GRANDLYON
COMMUNAUTE D'AGGLOMERATION



9h00

Accueil

Yves BLEIN, Vice-Président du Grand Lyon en charge de la politique de l'habitat et du logement social, Vice-Président des Eco Maires, Maire de Feyzin

9h30

Où en est la transparence territoriale dans le secteur de l'environnement ? Comment l'améliorer en interne, avec les délégataires, entre collectivités et auprès des citoyens ?

Dominique JOURDAIN, Président des Eco Maires, Maire de Château-Thierry
Jacky DARNE, Vice-Président du Grand Lyon en charge de la coordination du pôle finances et moyens, Maire de Rilleux-la-Pape
Bernard GUIRKINGER, Président du SPDE, Président de Lyonnaise des Eaux
Gustave MAISONNEUVE, Conseiller, UFC Que Choisir Rhône
Michel CAMY-PEYRET, Directeur général du SYCTOM de l'agglomération parisienne

10h30

Echanges avec la salle

Quels sont les objectifs à fixer à nos politiques pour qu'elles soient favorables à l'environnement ?

Guillaume CANTILLON, Chargé de Mission au cabinet du Maire de Saint-Denis
Didier JOUVE*, Vice-Président du Conseil Régional Rhône-Alpes délégué à l'aménagement et à l'animation des territoires ainsi qu'au développement durable
Michel REPELIN, Vice-Président du Grand Lyon chargé de la coordination du pôle environnement, Maire de Collonges-au-Mont-d'Or
Jacques BIGOT, Maire d'Illkirch-Graffenstaden (présentation du Plan Climat Territorial)
Arnaud BONNIN, Directeur de l'environnement, mer et littoral de Nice (présentation du Plan Paysage)

12h00

Echanges avec la salle

12h30

Déjeuner

14h00

Comptabilité environnementale, Système de Management Environnemental, Audit et Notation... des outils pour gérer et améliorer les politiques environnementales. Des exemples : ContaRoma, FEAT, Notation Terre Value 21 "tm", expérimentation de collectivités suisses

- Présentation des méthodologies de travail et comparaison (domaines, périmètre, convention de mesure des flux financiers, évaluation des enjeux...)
- Présentation et comparaison des résultats directs et indirects obtenus
- Appropriation des outils et perspectives d'actions

Stéfano MASTRAGELO, Directeur du département X - Politique environnementale et agricole, ville de Rome

Cécile HANIER, Coordinatrice du projet FEAT, Association Les Eco Maires

Philippe RIBONDIN, Directeur des Collectivités territoriales, Innovest Stratégic Value Advisors

17h00

Allocution de clôture

Vincent HUSSENOT, Adjoint au Délégué Interministériel au Développement Durable

* Sous réserve de confirmation

9h00

Reception

Yves BLEIN, Vice-Président of Grand Lyon in charge of the habitat and social housing policy, Vice-president of Les Eco Maires, Mayor of Feyzin

9h30

Where does the territorial transparency in the sector of the environment stand? How to improve it internally, with the proxys, between communities and with the citizens?

Dominique JOURDAIN, President of Les Eco Maires, Mayor of Château-Thierry
Jacky DARNE, Vice-President of Grand Lyon in charge of the pole finances and means coordination, Mayor de Rilleux-la-Pape
Bernard GUIRKINGER, President of the SPDE, President of Lyonnaise des Eaux
Gustave MAISONNEUVE, Counselor, UFC Que Choisir Rhône
Michel CAMY-PEYRET, Director of Paris area's SYCTOM

10h30

Exchange with the room

11h00

What are the objectives to give to our policies so that they are favourable to the environment?

Guillaume CANTILLON, Official Representative of Saint-Denis
Didier JOUVE*, Vice-President of the Rhône-Alpes Regional council delegated to the regional development, the animation of the territories and to the sustainable development
Michel REPELIN, Vice-President of Grand Lyon in charge of the coordination of the pole environment, Mayor of Collonges-au-Mont-d'Or
Jacques BIGOT, Mayor of Illkirch-Graffenstaden (présentation of Territorial Climat Plan)
Arnaud BONNIN, Environment, see and coast department Director of Nice (presentation of Landscape Plan)

12h00

Exchange with the room

12h30

Lunch

14h00

Environmental Accounting, System of Environmental Management, Audit, Notation... tools to manage and improve the environmental policies. Exemples : ContaRoma, FEAT, Notation Terre Value 21 "tm", swiss local authorities expérimentations

- Presentation of methodologies of work and comparison (fields, perimeter, convention of measurement of financial flows, evaluation of the stakes...)
- Presentation and Comparison of the direct and indirect results obtained
- Appropriation of the tools and perspective of actions

Stéfano MASTRAGELO, Director of department X - environmental and agricultural Policy, town of Rome

Cécile HANIER, Coordinator of the project FEAT, Association Les Eco Maires

Philippe RIBONDIN, Director of the local communities, Innovest Stratégic value Advisors

17h00

Adjournment speech

Vincent HUSSENOT, Interministerial Delegate Deputy of sustainable development

Coupon réponse

Echanges
pour des politiques environnementales
locales transparentes et efficaces

Nom : Prénom :
Fonction :
Commune / Société ou institution :
Adresse :
Code Postal : Ville :
Tél.: Fax :
Email :
 Participera au colloque Accompagné de :
 Participera au déjeuner

COLLOQUE GRATUIT

Réponse à retourner ou à faxer à l'association Les Eco Maires avant le 20 octobre 2005

Contact Eco Maires - Cécile HANIER

Les Eco Maires • 241, bld Saint-Germain • 75007 Paris

Tél. : 01 53 59 58 00 • Fax : 01 53 59 58 04

Email : c.hanier@ecomaires.com • internet : www.ecomaires.com

lundi 24 octobre 2005
Lyon

Reply coupon

Exchanges for transparent and effective local environmental policies

First name: Last name:
Position:
City / society or institution:
Address:
Zip code: City:
Tél.: Fax:
Email:

Will participate to the conference with the participation of:
 Will participate to the lunch

Free conference

Answer to be returned or faxed to the association
Les Eco Maires before October the 20th, 2005

Contact Eco Maires - Cécile HANIER

Les Eco Maires • 241, bld Saint-Germain • 75007 Paris
Tel. : 00 33 (0)1 53 59 58 00 • Fax : 00 33 (0)1 53 59 58 04
Email : c.hanier@ecomaires.com • internet : www.ecomaires.com

Monday octobre 24 - 2005
Lyon